PRESENTACIONES

Entre los días 22 y 26 de marzo de 1993, se celebró en Barcelona, organizado por el Area de Análisis Geográfico Regional de la Facultad de Geografía e Historia de la Universitat de Barcelona, el III Encuentro Catalunya-Euskal Herria. Los dos encuentros anteriores se habían celebrado en Donostia en 1982 y 1987, organizados por el Instituto Geográfico Vasco "Andrés de Urdaneta". Los encuentros tienen como objetivo intercambiar puntos de vista sobre la situación de la Geografía en las universidades respectivas y dar a conocer y debatir los trabajos de investigación realizados por participantes vascos y catalanes en los últimos años.

Colaboraron en la organización de este tercer Encuentro la Societat Catalana de Geografía, el Departamento de Geografía e Historia de la Universitat de Lleida y el de Historia y Geografía de la Universitat Rovira i Virgili de Tarragona. Además de los profesores del Area de Análisis Geografía Regional participaron por parte catalana profesores del Area de Geografía Física de la Universitat de Barcelona, del Departamento de Geografía de la Universitat Autònoma de Barcelona, del Departamento de Geografía e Historia de la Universitat de Lleida, del Departamento de Historia y Geografía de la Universitat Rovira i Virgili de Tarragona y miembros de Societat Catalana de Geografía. Por parte vasca los participantes procedían además de del Instituto Geográfico Vasco, de la Universidad de Deusto (Bilbao y Donostia), de la Universidad del País Vasco en Gasteiz y de la Universidad de Cantabria.

El Encuentro se organizó en seis ponencias, una mesa redonda, tres conferencias y tres excursiones. En cada una de las ponencias participaron geógrafos vascos y catalanes y se desarrollaron en la Facultad de Geografía e Historia de la Universitat de Barcelona y en la Societat Catalana de Geografía. Las conferencias tuvieron lugar en las Facultades de Letras de la Universitat de Lleida y de Filosofía y Letras de la Universitat Rovira i Virgili en Tarragona y en la Societat Catalana de Geografía. En la elección de la temática de ponencias y conferencias, se tuvo en cuenta, por un lado, que no se repitieran temas tratados y publicados de las reuniones anteriores y, por otro, su actualidad e interés tanto en Catalunya como en Euskadi. Así, las seis ponencias trataron sobre Geografía y medio ambiente, Frentes marítimos, Infraestructuras de comunicación y conexión, División y organización territorial, Procesos desindustrialización y reindustrialización y Espacios turísticos. Las Conferencias

trataron, por su parte de Geografía, actividad empresarial y medio ambiente; de las Perspectivas de investigación en Biogeografía y de los Sistemas de información geográfica. El contenido de las ponencias y conferencias se recoge en esta publicación.

La Mesa redonda se organizó sobre el tema: Situación Actual de la Geografía en Euskal-Herria y Catalunya: Líneas de investigación, planes de estudio y salidas profesionales. Fue moderada por el Prof. J. Vilà Valentí y en ella participaron Eugenio Ruiz Urrestarazu, Ana Ugalde y Asunción Urzainki del País Vasco y, por parte catalana, M. Dolores García Ramón y Abel Albet de la Universitat Autònoma de Barcelona y Agustín Hernando y Josep Pons de la Universitat de Barcelona. En ella se debatió básicamente la preparación y contenido de los Planes de estudio en preparación o recién inaugurados en las universidades participantes y su adecuación a las nuevas salidas profesionales que se ofrecen a los estudiantes de Geografía.

Durante las tres salidas de trabajo se visitó, en la primera, la Barcelona olímpica, con un recorrido por las nuevas instalaciones deportivas y la ciudad residencial, acabando con una recepción en el Ayuntamiento de Barcelona. La excursión fue dirigida y acompañada por Jaume Barnada del Ayuntamiento barcelonés y Jaume Font y Joan Tort de la Universitat de Barcelona. La segunda tuvo como destino Tarragona y el frente marítimo meridional catalán, visitando el puerto (donde fuimos recibidos y agasajados por las autoridades portuarias) y los barrios de poniente de la ciudad de Tarragona, la zona industrial y la zona turística de Vilaseca-Salou, corriendo a cargo de la organización Salvador Antón, Jordi Blai y Santiago Roquer de la Universitat de Tarragona y José Luis Luzón de la de Barcelona. La última de las excursiones se dirigió hacia Lleida y el interior catalán (comarcas del Segrià, Pla d'Urgell y Urgell), visitando las Cavas Raimat diversas explotaciones agrícolas y de ganadería industrial y la Casa Canal d'Urgell en Mollerusa donde fuimos recibidos por el Presidente de la Comunidad de Regantes. Corrieron a cargo de la organización de esta excursión Francisco García Pascual y Francesc López Palomeque de la Universitat de Lleida y Jaume Mateu Giralt de la de Barcelona.

La organización del Encuentro fue posible gracias a las generosas colaboraciones de la Societat Catalana de Geografía, Caixa d'Estalvis de Catalunya, División de Ciencias Humanas y Sociales y Facultad de Geografía e Historia de la Universitat de Barcelona, Ayuntamiento de Barcelona, Facultades de Letras de Lleida y de Filosofía y Letras de Tarragona y, principalmente, al Area de Análisis Geográfico Regional de la Universitat de Barcelona. La publicación de estas actas se ha realizado con las aportaciones de la Diputación de Barcelona y del Area de Análisis Geográfico Regional de la Universitat de

Barcelona. A todas las instituciones colaboradoras, así como a los participantes vascos y catalanes que aportaron al Encuentro los interesantes resultados de su trabajo, a los organizadores de las excursiones, organismos y empresas privadas que nos recibieron a lo largo de nuestro Encuentro, mi más sincero agradecimiento.

Roser MAJORAL Secretaria de la Comisión Organizadora

* * *

En Mayo del año 1977, un grupo de profesionales de diferentes disciplinas académicas, especialmente geógrafos, nos reunimos en Donostia-San Sebastián para fundar el Instituto Geográfico Vasco INGEBA, con la intención de dar a conocer a la sociedad vasca la importancia de la Geografía y el papel que la misma podría desempeñar en la solución de los múltiples problemas que se producen en la vida cotidiana. Poco tiempo después se publicaba el primer número de la Revista Lurralde, que por estas fechas alcanza ya su número diecisiete.

En el mes de Abril de 1982, a iniciativa de INGEBA, se contacta con los diferentes Departamentos de Geografía de las Universidades Catalanas, poniéndose en marcha el primer Encuentro de Geografía Euskal Herria-Catalunya, en el que se debatieron diferentes cuestiones relativas a los objetivos actuales de la Geografía, a la Ordenación del Territorio, a la Didáctica de la Geografía, al Paisaje integrado y a estudios de Biogeografía, Geomorfología, Climatología, Geografía de la Población y Geografía Urbana. Estos trabajos fueron publicados por la Sociedad de Estudios Vascos en el año 1983, en sus Cuadernos de la Sección de Historia-Geografía nº 1.

Con motivo del décimo aniversario de la fundación del INGEBA, se decide celebrar este acontecimiento con un nuevo encuentro de Geografía Euskal Herria-Catalunya, que se celebró en Donostia-San Sebastián del 19 al 22 de Mayo de 1987. En esta ocasión se pasó revista a las actividades e investigaciones del INGEBA en sus diez años de existencia y se debatieron los temas siguientes: los tipos de geógrafos de la sociedad actual, los estudios geomorfológicos, la Geografía agraria, la Climatología, la Geografía de la población y la Geografía urbana, conociéndose las investigaciones de los geógrafos vascos y catalanes en estas temáticas. Estos trabajos han sido publicados por el INGEBA en 1988.

Los geógrafos vascos queremos agradecer en esta Presentación del tercer Encuentro de Geografía Euskal Herria-Catalunya, la colaboración del Dr. Joan Vilà Valentí. Igualmente tenemos un afectuoso y dolorido recuerdo para los compañeros Dr. Felix Ugarte, Dr. Lluís Casassas, Dr. Luis Albentosa que con sus muertes prematuras nos han privado de sus aportaciones y vivencias en este Encuentro.

Desde nuestro agradecimiento por la organización de esta nueva convivencia entre geógrafos vascos y catalanes, en esta ocasión en la hermosa ciudad de Barcelona, hacemos votos por la celebración del cuarto Encuentro.

1977ko maiatzean, jakintzaren arlo desberdinetako irakasle talde bat, geografoak bereziki, Donostian bildu ginen Euskal Instituto Geografikoa INGEBA sortzeko, Geografiaren garrantzia eta eguneroko bizitzan gertatzen diren arazo askoren konponbidean bete lezakeen zeregina euskal gizarteari adierazteko asmoz. Handik laster argitaratu zen *Lurralde* aldizkariaren 1. zenbakia eta gaur hamazazpigarrenera iritsi da.

INGEBAren eraginez, 1982ko apirilean, Kataluniar Unibertsitateetako Geografia Departamentuekin harremanak hasi ziren, Euskal Herria-Katalunia arteko Geografia Topaketei hasiera emanez, non Geografiaren gaurko helburuei dagozkien gaiak eztabaidatu ziren, hala nola Lurraldearen Antolaketa, Geografiaren Didaktika, Pasaia integratua, eta Biogeografia ikasketak, Geomorfologia, Klimatologia, Biztanlegoaren Geografia eta Geografia hiritarra. Lan horiek Eusko Ikaskuntzak argitaratu zituen 1983an Geografia-Historia saileko Kuadernoetan 1. zenbakian.

INGEBA sortu zela 10.urteurrena zela eta, gertaera ospatzea erabaki zen, Euskal Herria-Katalunia arteko 2.Geografia Topaketak Donostian antolatuz 1987ko maiatzaren 19-22 artean. Oraingo honetan INGEBAren hamar urteetako ekintza eta ikerketak arakatu ziren, eta ondoko gaiak eztabaidatu: geografoen tipologia egungo gizartean, Biogeografia ikastekat, Nekazal Geografia, Klimatologia, Biztanlegoaren Geografia eta Geografia Hiritarra, geografo euskaldunek eta kataluniarrek alor honetan egin dituzten ikerketen berri ikasiz. Lan Horiek 1988an argitaratu zituen INGEBAk.

Guk geografo euskaldunok, Euskal Herria-Katalunia 3. Topaketen aurkezpen honetan, gure lankide kataluniarrak eskertu nahi ditugu, haien lankidetza, eta Joan Vilà Valentí irakasle saiatua bereziki.

Halaber oroitzapen maite eta saminez gogoratzen ditugu sasoiaurrez herioak eraman zizkigunak Felix Ugarte doktorea, Lluís Casassas doktorea, Luis Albentosa doktorea, haien ekarpenen hutsunea agerian geratu da topaketa hauetan.

Gure esker ona geografo euskaldunen eta kataluniarren arteko elkarlan eta elkarrekin izate hau antolatzeagatik, Barcelona hiri ederrean oraingoan, hirugarren hauek laugarrena ere izango ahal dute!

Francisco Javier GÓMEZ PIÑEIRO
Presidente del Instituto Geográfico Vasco "Andrés de Urdaneta"

* * *

La invitación, por parte del Departamento de Geografía Física y Análisis Geográfico Regional de la Universidad de Barcelona, a participar en el III Encuentro de Geografía Euskal Herria-Catalunya, fue acogida por la Societat Catalana de Geografía con gran satisfacción, velada, sin embargo, por la aflicción que nos embargaba a causa de la entonces reciente desaparición de nuestro compañero y eficaz impulsor de la Societat, el doctor Lluís Casassas i Simó.

Nos satisfacía, y a él le hubiera satisfecho en grado sumo, la oportunidad de poder aportar nuestro grano de arena a este nuevo encuentro, que seguía la línea ascendente de los ya celebrados en 1982 y 1987.

Aprovechábamos, con ello, una renovada ocasión de ponernos en contacto con los geógrafos vascos y de intercambiar con ellos el fruto de los más recientes trabajos e investigaciones. Un acercamiento, pues, altamente provechoso, particularmente para nuestra Entidad, por el hecho de acoger en su seno lo mismo a profesores que estudiantes, profesionales y aficionados, todos ellos relacionados con las distintas facetas de la Geografía.

Con estas miras, nos ofrecimos para celebrar en nuestra sede la Sesión Tercera del Encuentro, que tuvo lugar el día 23 de marzo de 1993. En el transcurso de la sesión se presentaron, en primer lugar, dos ponencias. La primera de ellas estuvo a cargo de la profesora Soledad Nogués, del Instituto de Geografía Vasco "Andrés de Urdaneta" (INGEBA), que habló de *Una nueva división en la organización territorial de la Comunidad Autónoma del País Vasco: la comarca, posibilidades y perspectivas*. La segunda fue pronunciada por el señor Jaume Busqué, de la Societat Catalana de Geografía, que disertó sobre *División y organización territorial de Catalunya*. Finalmente, el profesor Francisco Javier Gómez Piñeiro, del INGEBA y de la Universidad de Deusto, pronunció una lección científica, titulada Geografía, actividad empresarial y medio ambiente.

El interés que la numerosa asistencia prestó al desarrollo de este acto, cuyo éxito se sumó al de las sesiones anteriores, y la fraternal reunión con que geógrafos vascos y catalanes culminaron este tercer Encuentro, son motivos suficientes para preconizar un cuarto Encuentro y tener ocasión así de intercambiar en una nueva ocasión trabajos y experiencias. Ya, desde este momento, queda firme la oferta de nuestra sincera colaboración.

La invitació, per part del Departament de Geografia Física i Anàlisi Geogràfica Regional de la Universitat de Barcelona, a participar a la III Trobada de Geografia Euskal Herria-Catalunya, va ser acollida per la Societat Catalana de Geografia amb una gran satisfacció, tot i que entelada per l'aflicció que ens havia produït la recent desaparició del company i eficaç impulsor de la nostra Societat, el doctor Lluís Casassas i Simó. Ens sentiem satisfets, i pensem que el doctor Casassas també n'hauria estat, de poder aportar el nostre gra d'arena a un nou encontre que representava continuar la línia ascendent iniciada amb els ja celebrats el 1982 i el 1987.

Vam poder aprofitar, amb això, una renovada ocasió de posar-nos en contacte amb els geògrafs bascs i d'intercanviar amb ells els fruits de les nostres investigacions i treballs més recents. Un apropament, doncs, molt satisfactori per a la nostra Entitat, sobretot pel fet d'acollir en el seu sí tant a professors com a estudiants, professionals i també els interessats en els diferents àmbits de la Geografia.

D'aquesta manera, ens vam oferir per tal de celebrar a la nostra seu la Tercera Sessió de la Trobada, que va tenir lloc el dia 23 de març de 1993. En el transcurs de la dita sessió es van presentar, en primer lloc, dues ponències. La primera, a càrrec de la professora Soledad Nogués, del Instituto de Geografía Vasco Andrés de Urdaneta (INGEBA), que ens va parlar de *Una nueva división en la organización territorial de la Comunidad Autónoma del País Vasco: la comarca, posibilidades y perspectivas*. La segona ponència, de la seva part, va anar a càrrec de Joan Busqué, de la Societat Catalana de Geografía, que va dissertar sobre la *División y organización territorial de Catalunya*. Finalment, el professor Francisco Javier Gómez Piñeiro, de l'INGEBA i de la Universidad de Deusto, va pronunciar la lliçó titulada: *Geografía, actividad empresarial y medio ambiente*.

Els nombrosos assistents en aquest acte, l'interès que van tenir els temes tractats que també es sumaven a l'èxit de les reunions anteriors i, així mateix, la fraternal reunió amb què els geògrafs bascs i catalans van culminar la Trobada, són motius més que suficients per tal d'organitzar-ne una de propera i

tenir així una renovada ocasió d'intercanviar nous treballs i noves experiències. Des d'aquest mateix moment, doncs, volem fer ferma l'oferta de la nostra col laboració més sincera.

Vicenç BIETE i FARRÉ President de la Societat Catalana de Geografia

* * *

Fue en abril de 1982, hace ya más de un decenio, cuando celebramos el I Encuentro de Geografía Euskal Herria-Catalunya. Nos acogió entonces, como volvió a ocurrir en el II Encuentro, la ciudad de Donostia. La entidad organizadora era el Instituto Geográfico Vasco "Andrés de Urdaneta".

Quedaban claros, desde el primer momento, los dos objetivos fundamentales de estos Encuentros. Por un lado, informar y debatir acerca de los temas tratados y los trabajos efectuados por los geógrafos vascos y catalanes en el transcurso de los últimos años, dentro de las distintas especialidades cultivadas, fuesen físicas, humanas o regionales. No se olvidaba, aparte del preponderante análisis del estado de la investigación en las diferentes ramas temáticas, otras vertientes del quehacer del geógrafo, como son la enseñanza y las, por aquel entonces, todavía incipientes actividades profesionales.

Por otra parte, se trataba de mostrar en los ambientes universitarios y culturales de ambos países, el interés que podía ofrecer la disciplina geográfica en el correcto y variado conocimiento de tierras y hombres en todas sus facetas, fuesen naturales, poblacionales o económicas, tuviesen un carácter básico o aplicado. Estos hechos se expresaban claramente ya en la presentación del I Encuentro al que estamos aludiendo: "El objetivo de este acontecimiento cultural es acercar la Geografía en sus aspectos teóricos y prácticos, a todos los profesionales, estudiantes y aficionados de nuestra tierra. Al mismo tiempo se profundiza en el análisis de los hechos geográficos de las dos nacionalidades históricas, para conseguir una mayor comprensión y un mejor conocimiento de sus características físicas y humanas".

Cinco años después, en mayo de 1987, se celebraba el II Encuentro. Los centros y entidades que participaban en él fueron todavía en mayor número y cubrían ya la totalidad de Euskal Herria y Catalunya. La organización seguía corriendo a cargo del Instituto Geográfico Vasco "Andrés de Urdaneta", radicado en San Sebastián. Quede bien claro que la personalidad clave continuaba siendo el profesor Francisco Javier Gómez Piñeiro; sin su aliento, esfuerzo y competencia, estos Encuentros jamás hubieran sido una espléndida realidad.

Por otra parte, el Encuentro aparecía patrocinado por la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Deusto (campus de San Sebastián) y colaboraban el Departamento de Geografía de la Facultad de Geografía e Historia de la Universidad del País Vasco, en Gasteiz-Vitoria, y el grupo de geógrafos de la Universidad de Deusto, en Bilbao. Por parte catalana, las instituciones o centros colaboradores eran cuatro: el Departament de Geografía física i Analisi geografíca regional de la Universitat de Barcelona; el Departament de Geografía de la Universitat Autònoma de Barcelona, en Bellaterra; la División del Camp de Tarragona y el Estudi General de Lleida.

Ahora, transcurridos seis años, en marzo de 1993, es la Universitat de Barcelona la que acoge el III Encuentro de Geografía Euskal Herria-Catalunya. Quizá con unos intermedios demasiado largos, pero en definitiva dentro de las líneas de relaciones y los objetivos establecidos en San Sebastián, en abril de 1982, estos Encuentros se mantienen venturosamente e incluso se acrecientan y diversifican. Lamentablemente hemos perdido en el camino tres amigos y compañeros, dos de los cuales en particular colaboraron desde el primer momento en la celebración y desarrollo de estas reuniones geográficas vascocatalanas: Luis Miguel Albentosa (Tarragona), Lluís Casassas (Barcelona) y Félix Ugarte (Vitoria).

Sería imperdonable no aludir, y agradecer su esfuerzo, de una manera explícita, a quien actuó de coordinadora dentro del Comité Organizador. Nos referimos a la profesora Roser Majoral, que cuidó de la preparación toda y del desarrollo de este III Encuentro y que se ha encargado asimismo de la presente publicación. Por parte vasca, el coordinador fue el profesor Francisco Javier Gómez Piñeiro.

El hecho fundamental que quisiéramos subrayar en las presentes líneas es la continuidad que estas reuniones de Barcelona han representado respecto a los Encuentros de Geografía Euskal Herria-Catalunya. La fórmula sigue pareciendo válida, para ir conociendo estudios y experiencias de unos y otros y para seguir contrastando conceptos, métodos y resultados. En la presente ocasión se une a ello la satisfacción de acoger por vez primera, en tierras catalanas, con motivo de este III Encuentro, a un grupo selecto y altamente representativo de geógrafos de Euskal Herria.

Repetimos nuestra cálida acogida, pronunciada en nombre de los geógrafos catalanes, en el transcurso de la sesión inaugural: Benvinguts, geógrafs bascos, amics, i companys, a aquestes terres catalanes i a la ciutat de Barcelona!

Joan VILÀ VALENTÍ
Presidente del Comité Organizador